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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：6/22～6/26 

 

・6/22(月) 

 憲法改正と進化論、産業革命遺産、ボルトン氏インタビュー、在日米軍駐留経費、北朝鮮が対韓国ビラの準備、

ロシアの憲法改正とプーチン大統領、尖閣諸島の字名「尖閣」を加える議案を石垣市議会が可決などについて報

じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は

特に問題は見られませんでした。なお、憲法改正と進化論については検証者の所感を記しました。 

 

・6/23(火) 

 ボルトンの暴露本、北朝鮮と韓国、河井克行氏に初当選時も買収の疑い、沖縄慰霊の日、産業革命遺産などに

ついて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特

に問題は見られませんでした。なお、ボルトンの暴露本については検証者の所感を記しました。 

 

・6/24(水) 

 専門家会議廃止、河井夫妻事件、ボルトン氏の回顧録、北朝鮮の動向、ロシアで軍事パレード、安倍総理と二

階幹事長が会談などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を

行いましたところ、河井夫妻事件については他の報道日との比較が必要なものでした。なお、河井夫妻事件につ

いては検証者の所感を記しました。 

 

・6/25(木) 

 宣言解除から一ヶ月、河井夫妻事件、イージスアショア、菅原一秀前経産相不起訴に、朝鮮半島情勢などにつ

いて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送

法上は特に問題は見られませんでした。 

 

・6/26(金) 

 河井夫妻事件、韓国がビラまき脱北者団体を捜索、コロナワクチンについてなどについて報じられました。こ

れら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られ

ませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 6 月 22 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：憲法改正と進化論、産業革命遺産、ボルトン氏インタビュー、在日米軍駐留経費 

北朝鮮が対韓国ビラの準備、ロシアの憲法改正とプーチン大統領 

尖閣諸島の字名「尖閣」を加える議案を石垣市議会が可決 

報道トピック一覧 

・県またぎ解禁 

・接触削減しないコロナ対策 

・新型コロナで世界は新局面 

・憲法改正と進化論 

・池袋の高齢ドライバー暴走事件から 1 年 

・産業革命遺産 

・ボルトン氏インタビュー 

・在日米軍駐留経費 

・北朝鮮が対韓国ビラの準備 

・ロシアの憲法改正とプーチン大統領 

・新宿で駐車めぐるトラブルで男性が重体 

・尖閣諸島の字名「尖閣」を加える議案を石垣市議会が可決 

・スポーツ報道 

・アメリカの黒人少年 

・米抗議デモとアート 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・憲法改正と進化論：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて続いては、安倍総理が意欲を示す憲法改正と進化論、これ、どんなつながりがあるの

でしょうか。」とのコメントおよび山本キャスターの「こちらは先週金曜日、自民党の広報がネット上に発信し

た 4 コマ漫画です。このもやウィンというキャラクターがダーウィンの進化論を用いて憲法改正の必要性を訴え

ているんですが。」とのコメントをうけて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"安倍総理「総裁任期の間に憲法改正を成し遂げていきたい、その決意と思いに未だ変わりはありません。」 

ナレ「来年秋に期限を迎える自民党総裁の任期中に悲願である憲法改正を成し遂げたい、とした安倍総理。そん

なさなか、自民党が作成した 4 コマ漫画が物議を醸しています。」 

もやウィン（4 コマ漫画）「わたしはもやウィン、ダーウィンの進化論ではこう言われている。」 

ナレ「イギリスの生物学者、ダーウィンを模したと思われるキャラクターがダーウィンの進化論を持ち出しこう

述べます。」 
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もやウィン（4 コマ漫画）「最も強いものが生き残るのではなく、最も賢いものが生き延びるのでもない。唯一生

き残ることができるのは変化できるものである。これから日本をより発展させるためにいま、憲法改正が必要と

考える。」 

ナレ「進化論を使って憲法改正の必要性を訴えたのです。これに生態学の専門家は。」 

千葉聡（東北大学大学院、生態学）「これはダーウィンの言っている言葉ではない、例えばここにあるような強

いとか賢いとか変化できるとか、そういったことについては全く触れていないので。」 

ナレ「引用されたこの言葉はダーウィン自身の言葉ではなく 1960 年代にアメリカの経営学者がダーウィンの進

化論を独自に解釈して発表したもの、つまり誤用だったのです。そもそも進化論というのは世代を重ねて生物は

環境に応じて変化してきた、というもの、鳥で例えてみるともともと様々な種類の鳥がいる中で環境の変化によ

ってそれに適した種類のみが結果的に生き残るというものです。一方、自民党の漫画は、」 

もやウィン「唯一生き残ることができるのは変化できるものである。日本をより発展させるために憲法改正が必

要。」 

千葉聡「進化を発展すること、よくなること、進歩することと捉えている時点で誤りです。進化というのはプロ

セスの結果です、ですからここで書いてあるように変化できるものというようになにか能動的にあるいは意思を

持ったり目的を持って変わるようなプロセスではない、初歩的な一番やっちゃあいけませんよという間違いのケ

ース。」 

"ナレ「ツイッター上でも様々な声が、」 

ツイッターA「毛の嘔吐は全く無関係の進化論を持ってきて変化の必要性を訴えるのはこじつけに過ぎません。」 

ツイッターB「憲法改正しないと生存できないなんて誘導するな。」" 

"ナレ「また、別の専門家は進化論を社会に結びつけた結果、ナチスドイツでは能力が優れた人間だけで社会を作

るという優生思想につながったと指摘します。」 

佐倉統（東京大学大学院、教授、科学技術社会論）「さまざまな政治的なイデオロギーだったり、あるいは経済

的な活動だったりで都合のいいように進化論がこう使われてきた。それをまぁぐっと凝縮した形で極端に出した

のがヒトラー、ナチスのユダヤ人差別、ユダヤ人虐殺です、進化論の発想をぜんぜん違う分野で安直に使うこと

というのには慎重であってほしいだ。ダーウィンの名前だけを借りてきてですね、科学的に正しいんだという使

い方は憲法に対する健全な議論を阻害するものだと思うんですよ。」" 

"小川彩佳「専門家からは指摘が上がっています、そして環境に合わせて変化が必要というのであれば例えば夫婦

別姓とか同性婚とか、そうしたことについてはなぜ前向きな議論が進まないのかな、とちょっと個人的にはモヤ

ッとしてしまうところがあるんですが。星さん、憲法改正と進化論を結びつけた広報ツイート、自民党のですね、

波紋を広げていますね。」 

星浩「まずあの、進化論についてのね、解釈がかなり偏っていましてですね、説得力がないと思いますね。それ

よりもね私、自民党の憲法改正を巡っては非常に深刻な状況変化が 2 つ起きていると思っているんですね、一つ

はですね一年前の参院選挙で自民党が伸び悩んでですね、改憲勢力が 3 分の 2 を割り込んでいますので、それが

じわじわと効いてきまして憲法改正簡単ではないなという状況になったというのが一つ、もう一つが安倍総理、

憲法改正を掲げてきた安倍総理自身がですね、スキャンダルがでたり、最近はコロナ危機への対応で求心力を失

っておりますので、現実には憲法改正どころではなくなったというところなんですね、ですから今回の進化論騒
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ぎもどうやら自民党のその憲法論議が迷走している現れというふうに思いますね。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「ということは安倍総理のもとでの憲法改正というのはかなり厳しくなっているということでしょう

か。」 

星浩「そうなんですね、安倍総理の総裁任期が来年 9 月、めいいっぱいやったとしてもあと一年 3 ヶ月ですから、

永田町でこの 1 年 3 ヶ月で憲法改正ができると思っている政治家は殆どいないと言っていいでしょうね、憲法改

正の議論はポスト安倍リーダーに委ねられるということでしょうし、憲法改正の議論そのものも仕切り直しとい

うのが現実だと思います。」" 

 このトピックに当てられた時間は 393 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・産業革命遺産：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「長崎市の軍艦島などの世界遺産について韓国政府が登録取り消しを求める方針だと韓国メ

ディアが報じました。」とのコメントを受けて、ナレーションによって「軍艦島と呼ばれる長崎市の端島炭鉱な

どユネスコの世界文化遺産に登録されている明治日本の産業革命遺産の歴史を紹介するために設置された政府

の産業遺産情報センター、これをめぐり韓国政府は炭鉱での強制労働について日本政府が理解を深める施設にす

ると約束したにも関わらず歴史的な事実を歪曲している、などと抗議しています。こうした中、複数の韓国メデ

ィアは韓国政府が今月中にユネスコに世界文化遺産の登録取り消しを求める方針だと伝えました。報道について

観光の文化体育観光省は公式の発表はないとした上で日本が約束を履行するよう多角的な対策を講じるとして

います。」とのことが伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 70 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ボルトン氏インタビュー：結論→特に問題なし 

 ボルトン氏のインタビューについて以下に朱記したように VTR で取り上げられていた。 

"ナレ「アメリカのボルトン全大統領補佐官が 23 日にトランプ政権の回顧録を出版するのを前に ABC テレビの

マーサラダッツ氏の独占インタビューに応じ、トランプ氏の大統領としての資質を批判しました。」 

ボルトン氏「多くの人がトランプ氏の集中力が短時間しか続かないことに不満を感じていたが、こと再選に関し

ては彼の集中力は無限に続いた。」 

ナレ「ボルトン氏はトランプ氏についてこのように述べた上で、一期限りの大統領として記憶されることを臨む、

と 11 月の大統領選挙での再選に反対しました。また、北朝鮮との非核化交渉についても、個人的な深い関係が

あったとしても金正恩氏が核計画を諦めるつもりはないという事実は変わらないと述べ、全く成果が出ていない

と強調しました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 60 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・在日米軍駐留経費：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「また回顧録の中では去年７月にトランプ大統領が日本側に対し在日アメリカ軍の駐留

経費として年間８０億ドル、およそ８５００億円の負担を要求したとされています。これに対し菅官房長官は現
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在の駐留経費の負担に関する特別協定は来年３月まで有効であり、現時点で新たな特別協定に関する交渉は日米

間で行われていない、と指摘し、報道内容を否定しました。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 35 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・北朝鮮が対韓国ビラの準備：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「北朝鮮の中央通信は今日、歴代最大規模の対敵ビラ散布の準備が終わりつつあるとし

て、韓国を批判するビラおよそ 1200 万枚と 3000 個あまりの風船を用意したとしました。そのうえで韓国に対

しビラとゴミを収集するのがどれほど厄介で気分の悪いことかを思い知らせる、と強調しました。」とのことが

伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 29 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ロシアの憲法改正とプーチン大統領：結論→特に問題なし 

 プーチン大統領とロシアの憲法改正について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"プーチン大統領「自分のことは何も決めていません、憲法改正で再選が可能となったら（出馬の）可能性は排除

しません。まぁ見てみましょう。」 

ナレ「ロシアのプーチン大統領は５期目の立候補を可能にする憲法改正案が来月承認された場合、立候補する可

能性を排除しない考えを示しました。自身の出馬の可能性について言及したのはこれが初めてです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・尖閣諸島の字名「尖閣」を加える議案を石垣市議会が可決：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「沖縄県の石垣市議会は尖閣諸島の住所地の字名を登野城から登野城尖閣と尖閣を加え

る議案を賛成多数で可決しました。尖閣諸島の字名は１０月に変更される予定です。これに対し中国政府は強く

反発。日本側の行動に断固反対するとして外交ルートを通じて日本側に厳正な申し入れを行ったことを明らかに

しました。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 32 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・憲法改正と進化論 

 ダーウィンの議論を誤用したアメリカの経営学者というのは誰だったのだろうか、非常に気になるところであ

る。 

 また、政治の文脈でダーウィンが用いられるのは小泉総理の所信表明演説でも確認され、また、参議院での無

所属の会の松岡満寿男議員からの質疑でダーウィンの進化論と憲法が結び付けられての質問もなされているこ

とが確認されている。 
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 こうした時に報道はどのように扱っていたのだろうか。 

 自民党というのは小泉政権で初当選した議員の少なくない議員も今や自民党の中でも中心的な役割を担って

いる。そうした中で、小泉政権の際に用いられていた進化論が今になって批判されるというのでは自民党として

も驚きというのはあるのではなかろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 6 月 23 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：ボルトンの暴露本、北朝鮮と韓国、河井克行氏に初当選時も買収の疑い 

沖縄慰霊の日、産業革命遺産 

報道トピック一覧 

・上野動物園や東京ディズニーランドの営業再開 

・世界で急増する感染者 

・コロナ対策に期待されるスパコン「富岳」 

・ボルトンの暴露本 

・北朝鮮と韓国 

・手越祐也の記者会見 

・河井克行氏に初当選時も買収の疑い 

・藤井七段が王位戦の挑戦権獲得 

・沖縄慰霊の日 

・スポーツ報道 

・産業革命遺産 

・ 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・ボルトンの暴露本：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「かつての側近が暴露本を出版です。アメリカのボルトン前大統領補佐官がトランプ大統領

を痛烈に批判した回顧録なんですけれども、その中にはトランプ大統領が同盟国日本に揺さぶりをかけようとし

たことも綴られています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ボルトン氏の回顧録「彼は個人的な趣味と国益の違いがわからなかった。」 

ナレ「回顧録ではかつてのボスへの辛辣な言葉がつづられています。ボルトン氏はブッシュ政権で国連大使を務

め、イラク戦争を推し進めたネオコン新保守主義の有力者として知られています。」 

ボルトン（2003 年）「北朝鮮の生活は地獄のような悪夢だ。」 

ナレ「大統領補佐官就任後はイランや北朝鮮に対する強硬派として政権の安保政策に影響を与えてきましたが去

年 9 月に解任されました。」 

トランプ大統領（おととし 5 月）「金正恩と会談する。」" 

"ナレ「おととし 6 月にシンガポールで北朝鮮の金正恩党委員長と史上初の米朝首脳会談を行ったトランプ氏、

発売された回顧録には会談直前のトランプ氏の言葉が。」 

ボルトン氏の回顧録「『これは宣伝活動だ。』」 

トランプ大統領「我々がちゃんとハンサムに見えるようにいい写真を撮ってくれよ。」 

ナレ「トランプ氏は成果がなくても合意し、勝利を宣言しするための記者会見を行う考えだったと暴露。さらに。」 
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ナレ「去年 6 月、電撃的に板門店で行われた会談についても同期は史上初となる米朝首脳の軍事境界線での写真

を取りたかったからだ暴露しています。トランプ氏が同盟国である日本に対しても度々揺さぶりをかけようとし

てきたことも記されています。去年 7 月、日本を訪れたボルトン氏は NSC 国家安全保障局の谷内局長と会談。

その場で、トランプ氏が来年度以降の在日米軍駐留経費の日本側の負担を現在の 4 倍以上に当たる 80 億ドルに

増やすこと望んでいると伝えたということです。また、トランプ氏はボルトン氏に対して 80 億ドル手に入れる

ためにはすべてのアメリカ軍を撤退させると脅すことだ、とも語ったと言います。こうした駐留経費などの暴露

については日本政府が火消しに追われています。」 

菅官房長官「全く承知していません。」 

河野太郎（防衛相）「アメリカからこの件についてなにか要求があったことはございません。」 

ナレ「更に対立が深まる中国との首脳会談でのやり取りについてボルトン氏は。」 

ボルトン氏の回顧録「トランプ氏は中国の経済力が大統領選挙線に与える影響をほのめかし、習氏に彼の勝利を

確実にするよう懇願した。」 

ナレ「習主席に対し大統領選挙での自身の再選を支援するよう要請したというのです。11 月に大統領選を控え、

トランプ氏にとって知られたくない暴露の数々に現在の大統領補佐官は。」 

ナバロ大統領補佐官「ボルトンは大うそつきだ。（回顧録は）政府を陥れるリベンジポルノのようなものだ。」 

ナレ「トランプ政権は守秘義務に関する制約に反しているとして出版の差し止めを求め提訴。しかし、アメリカ

連邦裁判所は 20 日、さしとめをみとめない判断を示しました。発売日の今日、トランプ氏は。」 

トランプ大統領（Twitter）「ボルトンは法を犯した。機密情報だ！」 

ナレ「元身内からの反逆は大統領選にどんな影響を及ぼすのでしょうか。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「出版の差し止めの請求をしたことからも、トランプ大統領にとって相当痛手となるセンシティブな内

容という受け止めなのかなと想像しますけれども、星さんこの元側近の証言の信憑性、それから大統領選への影

響、これ、どうご覧になりますか。」 

星浩「そうですね、信憑性ですけれどもボルトンさんはいつもノートを脇に抱えているですね、私も見たことあ

りますけれども、この黄色いノートにね、毎回その相当細かくメモをしていまして、この回顧録もおそらくメモ

に基づいて書かれていますので、信憑性はかなりあるんじゃないかと思っていいと思いますね。とまぁ大統領選

挙への影響ですけれども現在のトランプさんとバイデンさんの支持率ですけれども、バイデンさんが 50.6。トラ

ンプさんが 41.1 でバイデンさんがリードしているんですね、で、トランプさんにとって今回の暴露本が痛手な

のが、そのトランプさんは保守層をね、まとめてこれからどんどんバイデンさんに迫っていこうということなん

ですけれども、ボルトンさんってのは超保守派ですので、そのボルトンさんがトランプさんに対していろんな批

判を展開したっていうことはその保守派がトランプさんから離反していくんじゃないかという、そういう懸念が

ありまして、トランプさんにとってはかなり私は痛手になっていると思いますね。」 

小川彩佳「これまでほぼ揺るがなかった岩盤支持層がここに来て揺らぐ可能性があるということですね。」 

星浩「ちょっとこう、離反する動きが動揺の動きが出ていると思います。」 

小川彩佳「はぁ、なるほど・」" 

 このトピックに当てられた時間は 381 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

9/27 

・北朝鮮と韓国：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて次のニュースです、朝鮮半島で再び緊張が高まっています。」とのコメントおよび、

山本キャスターの「韓国の脱北者団体が北朝鮮の体制を批判するビラを再び飛ばしたと発表しました。前回、建

物の爆破に踏み切った北朝鮮、さらなる反発が予想されます。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR

が取り上げられていた。 

ナレ「昨夜遅くにまた韓国の脱北者団体が行動に出ました。自由北朝鮮運動連合は南北の軍事境界線に近い坡州

市から金正恩党委員長らを批判するビラ 50 万枚や一米ドル紙幣 2000 枚などを風船 20 個にくくりつけて飛ばし

たと発表したのです、そこには金党委員長と妹の与正氏、そして金日成主席の写真とともに民族の殺戮者、侵略

者ども、と書かれています。この団体は 5 月末にも北朝鮮の体制を批判するビラを飛ばしていました。これに反

発した北朝鮮が報復措置として 16 日に南北共同連絡事務所を爆破、南北関係の改善を重視する韓国政府はビラ

散布の徹底的な取り締まりを表明してきましたが脱北者団体は警察の介入をかいくぐって実行したとしていま

す。しかし、」 

"カンウォンドの人「坡州で飛ばしたのが来たようだね」 

ナレ「北朝鮮に向けられたはずの風船が韓国側のカンウォンドに落ちているのが見つかりました。これについて

韓国統一省は警察が取り締まった結果、脱北者団体は風船を飛ばすヘリウムガスを一個分しか入手できておらず

20 個飛ばしたとする主張は信頼性が低いとの見方を示しました。また、風向きなどを考慮すれば北朝鮮側に落ち

たビラはないとしています。韓国政府としてはビラ散布への対応を北朝鮮側にアピールする狙いがあるものと見

られますが朝鮮戦争勃発から 70年となる 25日を前に金剛山観光地区への軍の再展開など報復措置を予告してい

る北朝鮮が強硬姿勢を強めるのは必至です。」" 

 このトピックに当てられた時間は 171 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・河井克行氏に初当選時も買収の疑い：結論→特に問題なし 

 河井克行氏の初当選時の買収疑いについて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「去年の参院選をめぐり公職選挙法違反の買収の疑いで逮捕された河井克行前法務大臣。元秘書が初当選し

たときも地方議員などの現金を配っていたと証言しました。」 

元秘書「せんべいだったと思うんですけれどもその下にちょっとお金を入れてこれ言う感じで。」 

ナレ「また関係者によりますと、克行容疑者の元政策秘書が現金の提供先リストの作成と消去に関わっていたこ

とも新たに判明したということで検察当局が捜査を進めています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 42 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・沖縄慰霊の日：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「今日は 75 年目の沖縄慰霊の日です。去年沖縄では首里城が火災に見舞われましたが、こ

の首里城の地下に当時の日本軍の司令部があったということをご存知でしょうか。現在は崩落などを理由に公開

されていませんが、沖縄戦を指揮した当時の司令官の孫に当たる男性がこの司令部の保存と公開を訴えていま

す。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような V TR が取り上げられていた。 

"ナレ「20 万人余りの命が失われた沖縄戦、沖縄は日本で唯一大規模な地上戦が行われた地です。」 
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戦争体験者（89）「激しい戦争を起こしたら大変になる。世界中の皆さん、二度と戦争は起こしてはいけません。」 

ナレ「式典が行われた平和記念公園を訪ねた男性がいます。」 

牛島貞満さん（66）「これが祖父の牛島満です。」 

ナレ「牛島貞満さん、沖縄戦を指揮した牛島満司令官の孫です。平和記念公園近くのこの地で牛島司令官が 75

年前の今日、6 月 23 日に自決したことによって、組織的な戦闘は終了、しかし。」 

音声「最後まで敢闘し、悠久の大義を生くべし。」 

ナレ「牛島司令官は自決の直前、降伏せずに最後まで戦うことを求めました。」 

牛島貞満「その事によって終わりなき沖縄戦が作られてしまったわけですけれども、本当に命を落とさなくても

いい人たちが各地域地域で何百人という単位で戦死をしています。何のための市だったのかということがすごく

問われる。」 

ナレ「小学校の教員を務めながら平和ガイドとして戦争の悲惨さを伝えてきた牛島さん、今、沖縄戦を伝えるあ

る戦争遺跡の保存を呼びかけています。去年 10 月 31 日未明、突如上がった炎はまたたく間に燃え上がり首里城

の正殿を含む 6 棟を燃やしました。一昨日、牛島さんは火災後初めて首里城を訪れました。」 

牛島貞満「あぁ、本当に焼けちゃったんですね。」 

ナレ「沖縄県特には消失した正殿を 2026 年中に復元する計画を進めています。沖縄の歴史、文化の象徴である

首里城ですが、消失は初めてのことではありませんでした。1945 年 3 月に始まった沖縄戦、アメリカ軍の激し

い攻撃により首里城は全焼、首里城が狙われたのは理由がありました。」 

牛島貞満「まぁ日本軍がここにこの首里城の下に、地下に司令部を築いたということが大きな原因になるわけで

すが。」 

ナレ「実は戦中、日本軍はここ首里城の地下を掘って第 32 軍司令部号という地下壕を作りました。沖縄戦の作

戦はここで決められていたのです。司令部壕は首里城の地下およそ 30 メートル、南北およそ 380 メートルに伸

びていました。」 

牛島貞満「司令部壕の第五坑口で唯一こうきちんと坑口が残っているところですね。」" 

"牛島貞満「司令部壕の第五坑口で唯一こうきちんと坑口が残っているところですね。」 

ナレ「今は安全面などを理由に県が入り口を封鎖していてその存在はあまり知られていません。23 年前、牛島さ

んが内部に入ったときの映像が残っていました。」 

牛島貞満（23 年前）「中から発掘された遺品の一部ですね。まぁ当時の一升瓶だかやかんだか、小銃のようなも

のですね、これ当時のケーブルですね。」 

ナレ「そしてこの司令部壕の中で多数の犠牲者を出すことになったある決定が行われたのです。」" 

"牛島貞満「国を守ると言いながら住民がいるところに軍隊を引き上げていくっていうようなことが沖縄戦の悲劇

を作り出した、その決断をし、論議をし、決断をしたのが、この壕になるわけです。」 

ナレ「牛島さんの祖父牛島司令官は多くの民間人が非難する南部に軍を撤退させることを決めました。その結果

沖縄戦でなくなった人のおよそ半数が戦闘に巻き込まれて南部で犠牲になったと言われています。この日、牛島

さんは司令部壕に関わりのある人を訪ねました。古堅さねよしさん 90 歳。市販学校の生徒だった 15 歳のこと軍

に招集され、壕を掘っていました。」 

牛島貞満「どの部分の工事をされたんですか。」 
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古堅実吉「正確な詳しいことはわからないんですが、鶴橋で土を掘り起こす、それをねトロッコに積んで、レー

ルの上を走らせて外にそれをまぁ運び出す。」" 

"ナレ「司令部は南部への撤退を決めると古堅さんら生徒たちも一緒に移動することになったと言います。」 

古堅実吉「道端に倒れているお母さん、そのお母さんのおっぱいの上をね、5、6 ヶ月ですかね歩けないくらいの

子供が駆け回っているわけです、胸の上を。なぜ、助けの手を差し伸べることができなかったか、そういう事が

できるような集団の動きではないということを承知の上で、なぜできなかったやらなかったか、それ自分をせめ

てね一生涯許せない。" 

"ナレ「悲劇的な結末を迎えた沖縄戦、古堅さんは日本軍の拠点となった司令部壕を戦争遺跡として保存し、公開

してほしいと話します。」 

古堅実吉「ああいう地獄のような沖縄戦がどのように推移したかということなどについてのまぁ生きたね、証拠

として残して使えるようにしてほしいと思いますね、我々の気持ちからするとね、切なる願望です。」 

ナレ「琉球王国の栄華を伝える首里城、その復元が決まる一方で地下の司令部壕については整備費用などがかさ

むことから現時点で県は公開しない方針です、牛島さんも平和学習の場になるように司令部壕の整備と公開を求

めています。」 

牛島貞満「地上の琉球王国の文化と地下で決断された沖縄戦の悲劇というものを両方とも学ぶ、この一体という

のは重要な拠点である、司令官の孫だということで、私はその沖縄でたくさんのことを学ばせてもらったわけで

すね、じゃあそれをどう返すのか、それをわたしたちよりも若い世代にかつてあった戦争の姿というのをね、伝

えていくことだ。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが取り上げられていた。 

"小川彩佳「祖父が沖縄戦を指揮したという事実との葛藤の中、なぜ祖父は南部撤退を決断したのか、その結論を

自分の中でははっきりでていない、祖父との向き合いが今も続いているというふうに語っていらっしゃいます、

そんな牛島さんの姿からも沖縄戦というのは決して遠い過去のことではなく、今に地続きにつながっているんだ

なということを星さん、感じさせますよね。」 

星浩「そうですよね。この慰霊の日はですね、私はその沖縄の歴史と現実を見つめる日ではないかと思うんです

ね、その沖縄戦という悲劇があってその後アメリカ軍の占領が続いてですね、復帰したあとも非常に米軍の基地

負担が続いて現在はその負担軽減が中々進まない、と。そういう現実をですね、ひとりひとりがわれわれかんが

えるひにしたいですね。」 

小川彩佳「その現実、安全保障というところで言いますと、秋田山口へのイージスアショアの配備というのは撤

回されましたけれども辺野古の埋め立てというのは依然、強行されているんですよね。」 

星浩「そうなんですよね、沖縄では新聞もこのイージスアショアの件を非常に大きく扱って関心高いんですね、

つまりその秋田山口では撤回の方向になっているのになんで辺野古は動かないんだという思いが沖縄の方に非

常に強いわけですね。まぁイージスアショアも 10 年かかるとどうもミサイル技術の高度化で無用の長物になる

んじゃないかというのが一つ理由なんですけれども、辺野古もですね、ひょっとすると 15 年くらい時間がかか

ってその時は東アジアの情勢も変わる安全保障の環境も変わる中で辺野古が本当に必要なのかという議論さえ

起きてくるわけですので、本当にここは日本もアメリカも沖縄と一緒になって長期的な視点で考えていく時期だ

と思いますね。」" 
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・産業革命遺産：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「軍艦島として知られる長崎の端島炭鉱など世界文化遺産に登録されている明治日本の産業

革命遺産をめぐり、韓国外務省は登録取り消しの検討を求める書簡をユネスコに送ったと発表しました。韓国政

府が軍艦島における強制労働について日本政府が理解を深める施設の設置を約束したにもかかわらず、強制労働

を否定する展示をして歴史的な事実を完全に歪曲していると強く反発しています。」とのコメントを受けて、以

下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"キム・インチョル報道官「（日本政府が）約束した内容を履行しなかったことは明らかです。」 

ナレ「韓国外務省は今日、ユネスコの事務局長あてに書簡を送ったと発表。展示内容の修正を日本政府に促し明

治日本の産業革命遺産の登録取り消しを視野に入れた対応を検討するよう要請したということです。こうした

中、与党、『共に民主党』の議員らは今日会見を開き、日本政府に対して強制労働をさせられた人々を称える措

置をとるよう要求するとともに、日本政府が対応しない場合には登録取り消しをユネスコに働きかけるよう韓国

政府に求めました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 84 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・ボルトンの暴露本 

 小川キャスターの「出版の差し止めの請求をしたことからも、トランプ大統領にとって相当痛手となるセンシ

ティブな内容という受け止めなのかなと想像しますけれども、星さんこの元側近の証言の信憑性、それから大統

領選への影響、これ、どうご覧になりますか。」というコメントに対して星キャスターが「そうですね、信憑性

ですけれどもボルトンさんはいつもノートを脇に抱えているですね、私も見たことありますけれども、この黄色

いノートにね、毎回その相当細かくメモをしていまして、この回顧録もおそらくメモに基づいて書かれています

ので、信憑性はかなりあるんじゃないかと思っていいと思いますね。とまぁ大統領選挙への影響ですけれども現

在のトランプさんとバイデンさんの支持率ですけれども、バイデンさんが 50.6。トランプさんが 41.1 でバイデ

ンさんがリードしているんですね、で、トランプさんにとって今回の暴露本が痛手なのが、そのトランプさんは

保守層をね、まとめてこれからどんどんバイデンさんに迫っていこうということなんですけれども、ボルトンさ

んってのは超保守派ですので、そのボルトンさんがトランプさんに対していろんな批判を展開したっていうこと

はその保守派がトランプさんから離反していくんじゃないかという、そういう懸念がありまして、トランプさん

にとってはかなり私は痛手になっていると思いますね。」と応えていたが、星キャスターは政治家の回顧録に対

して一方を過度に信用し過ぎではないだろうか。 

 方向性の違いから解任された政治家が解任した政治家について書くわけだから、書き手の主張について割り引

いて受け止めるのが普通の感覚ではなかろうか。 
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 例えば、田中真紀子氏が小泉純一郎氏について語る場合は、幾分か割り引いて受け止めるものではないだろう

か。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 6 月 24 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：専門家会議廃止、河井夫妻事件、ボルトン氏の回顧録、北朝鮮の動向 

ロシアで軍事パレード、安倍総理と二階幹事長が会談 

報道トピック一覧 

・緊急事態解除後で最多の感染者 

・北京で第２波警戒 

・専門家会議廃止 

・河井夫妻事件 

・ボルトン氏の回顧録 

・北朝鮮の動向 

・ロシアで軍事パレード 

・ブラジルの裁判所が大統領にマスク着用を命じる 

・シベリアで史上最高の 38℃ 

・ローソンが独自の 2%ポイント提供へ 

・ユニクロの柳井氏が山中教授らに 100 億円寄付 

・ドライブレコーダーが決め手で自転車の危険運転を逮捕 

・安倍総理と二階幹事長が会談 

・「出生雨診断」の葛藤と課題 

・スポーツ報道 

・東京の感染者 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・専門家会議廃止：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「こんばんは、ニュース 23 です。東京で新たに 55 人の感染が確認されまして第２波への懸

念が高まる中ですが、今日夕方、政府から突然の発表がありました。コロナ対策で数々の低減を行ってきた専門

家会議の廃止です。そしてその廃止が発表される直前、専門家会議は会見を開きまして、政府側に役割分担を明

確にするべきだと注文をつけていました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられ

た。 

"脇田隆字（専門家会議座長）「専門家による情報発信においてもあたかも専門家会議が政策を決定しているよう

な印象を与えていたのではないかと。」 

ナレ「新型コロナウィルス対策を話し合う専門家会議は感染の第２波に備え、政府と専門家の役割分担を明確に

するよう求めました。専門家会議は政府に医学的な立場から感染症対策を助言するため、今年２月に設置、政府

の了解を得た上で、感染対策などの見解や提言を示してきました。ところが、国の政策や対策を専門家会議が決

めているというイメージが作られた、というのです。」 
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脇田隆字「本来の役割以上の期待と疑義の両方が生じたものと考えています。」 

ナレ「政策を決めるのはあくまでも政府の役割だとしていますが、全国一斉急行の際には。」 

安倍総理「ここ１、２習慣が極めて重要という専門家のご指摘を頂いたところでございまして、全国一律という

判断をさせていただいた。」 

ナレ「しかし、その後、専門家会議の脇田座長は。」 

脇田隆字「その一斉休校の効果ということに関しては必ずしも議論はしていません。」 

ナレ「今日、改めて脇田市は。」 

脇田隆字「専門家助言組織の役割、政府と専門家助言組織の関係性について明確にする必要があると考えます。」

" 

"ナレ「一方、西村大臣はほぼ同じ時間帯に会見し、突如専門家会議の廃止を明らかにしました。なぜ廃止にした

のでしょうか。」 

西村康稔（経済再生相）「医学や公衆衛生の専門家だけではなく、様々な領域の知を結集した組織にすべきだろう。」 

ナレ「西村大臣は専門家会議について法律的な位置づけた不安定だった、と指摘。更にメンバーから専門家会議

がすべてを決めているような印象を与えているとの声が上がっていた、と述べました。第２波が心配される中で

の専門家会議の廃止、今後、感染症の専門家の他に地方自治体の関係者や危機管理の専門家などを今月中に選び、

政府内に新型コロナウィルス感染症対策分科会を新設する考えを示しました。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが取り上げられていた。 

"小川彩佳「はい、これまで専門家会議から発信されてきた見解や提言、ちょっとここで振り返ってみます。これ

から１～２週間が瀬戸際、という見解ですとか、いわゆる三密の回避。それから人との接触を八割減といった提

言、どれも本当にキーワードとなってきた提言が繰り出されてきたわけですよね、顔やお名前がすっかりおなじ

みとなるような発信ぶりだったわけですが、その専門家会議が政府に注文をつける会見をした、その直後に専門

家会議の廃止が発表される、これなにが星さん起きているんでしょうか。」 

星浩「どうやらこの間ですね、専門家会議の中でも議事録の問題とか運営のあり方について議論があって、関係

する閣僚に専門家会議のメンバーから不満が出されていたわけですね、振り返ってみると政府はその外出自粛と

か休業要請のことについて専門家会議の提言だから守ってくださいと強調していいとこ取りをしてきたわけです

よね、一方でその専門家会議がなんか独自の発信をしようとすると政府側が注文をつけるっていうこともあって

ギクシャクしていますよね。本来は専門家会議が自由に物を言ってもらいます、政策決定の責任は政府が取りま

すという明確に園役割分担をするべきだったんですけれども、そのすみ分けをうまくできなかったというのはこ

れ私は政府の責任が非常に重いというふうに思いますね。」 

小川彩佳「はい。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 286 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・河井夫妻事件：結論→他の放送日との比較が必要 

小川キャスターの「さて、続いてのニュースに参ります、河井前法務大臣夫妻の事件ですが広島県議会の元議

長らが相次いで現金の受け取りを認めました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げ

られた。 
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"河井案里「天城越え～。この天城越えで主人は私にメロメロになったということです。」 

ナレ「去年の参議院選後、夫の河井克行容疑者のパーティを名曲天城越えで盛り上げていた案里容疑者。越えた

のは越えてはいけない一線だったようです。」 

河井克行「本当に草の根の戦いで、奇跡じゃないかなと思えるような勝利でありました。」 

ナレ「河井克行容疑者と妻の案里容疑者は去年の参院選で地元議員ら９４人に総額およそ 2570 万円を渡し、買

収した疑いで逮捕されています。今日になり広島県の元県議会議長と去年の参議院選当時、県議会副議長だった

現職の市長が河井夫妻側からの現金の受け取りを相次いで認めました。」 

記者「50 万はなにかに使って、150 万は寄付として収支報告書に記載をしたということでよろしいですか。」 

奥原信也（広島県議、元県議会議長）「ええ、まあまあ、そういうことだけど、また時期が来たら話します。」 

ナレ「元県議会議長の奥原県議は 200 万円を受け取ったことを認めました。一方、安芸高田市の市長も。」 

児玉浩（安芸高田市長、元県議会副議長）「国会議員と色々要望を抱える県議会議員という立場の中でですね、断

りきれなかったというのが事実でございます。」 

ナレ「2 回に渡りあわせて 60 万円の現金を受け取ったことを認めました。」 

児玉浩「（2 回目は）買収行為であるなというふうに想いましたので、預かった後に何度かに分けて角の立たない

ような返し方をしておるというのが現実のところでございます。」" 

"ナレ「さらに関係者によりますと案里容疑者は一部の地元議員に現金を提供する際にこう話していたと言いま

す。」 

河井案里「二階さんから当選祝です。」 

ナレ「現金を渡す時にこれは二階幹事長から、等と話していた案里容疑者。河井夫妻逮捕の前日、自民党本部か

ら振り込まれた選挙資金 1 億 5000 万円が買収の原資となった可能性について二階幹事長はこう応えていまし

た。」 

二階俊博（自民党幹事長）「党本部では公認会計士が厳格な基準に照らして、事務的に各支部の支出をチェックを

しているところであり、そういうことに使うことはできないことは当然のことであると。」 

ナレ「1 億 5000 万円は広報誌を配布する費用に当てられたとして買収に使われた可能性を否定。ただ、昨日、改

めて問われると。」 

二階俊博「党としては支出をしたと、その崎がどうなったかということについては細かく追及しておりませんの

で、どなたの場合でもその先までは党は承知をしておりません。」" 

ナレ「今日、国会では閉会中審査で野党側が追及しました。」 

"大串博志（立憲民主党衆院議員）「安倍総理がわざわざ記者会見で言及し、かつ岡田副長官が参議院の決算委員

会で述べた。『巷間言われているような人に使われることができないことは当然』という説明を翻して、党は承知

をしておりません、というふうに言われているんです、これは政府として撤回されたほうがいいんじゃないんで

すか。」 

野次「コロナじゃないじゃないか。」 

野次「信頼の問題だよ。」" 

ナレ「与党側は新型コロナウィルスに関する質疑以外は認められないと反発し、質疑は度々中断しました。」 

西村明宏（官房副長官）「二階幹事長の党としての発言は承知しておりません、一般論としてこれは自由民主党の
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党の政治活動に関わるものでありますので、政府としてご答弁することは差し控えさせていただきたいと思いま

す。」 

 このトピックについて当てられた時間は 305 秒で時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 今回は議会で取り上げられていたのは立憲民主党議員の質疑のみだった。 

 他の日との比較が必要であるが、閉会中審査においてどの政党の質疑が取り上げられ、どの政党の質疑が取り

上げられていないのか、あるいはそのトピックは何かということについて注視が必要であろう。 

 

・ボルトン氏の回顧録：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「トランプ大統領のかつての側近が出版した暴露本、その内容が明らかになりました。」との

コメントおよび山本キャスターの「一昨年開かれた米朝首脳会談。その際にトランプ大統領が日本の拉致問題を

巡ってある判断を下していました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"回顧録を購入した人 A「ボルトン氏は回顧録で真実を語っていると思う。大統領選が近づいているので友人とし

て話したい。」 

回顧録を購入した人 B「トランプ政権について内部の人が見たことを知るのは興味深い。」 

ナレ「アメリカの書店に並んだのはトランプ大統領の元側近、ボルトン大統領補佐官が政権の内実を描いた、い

わゆる暴露本です。」 

ボルトン前大統領補佐官「明らかな失敗だった。金正恩党委員長との三回の首脳会談後、アメリカに成果はなか

概要 

259秒 

85% 

立憲民主：国会 

46秒 

15% 
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った。」 

ナレ「アメリカ CBS テレビとのインタビューの中でこれまで三回行われた米朝首脳会談について批判したボル

トン氏、今回、その暴露本で新たにわかったのは一昨年行われた米朝首脳会談での日本の拉致問題についてです。

シンガポールで行われた史上初の米朝首脳会談、会談後行われた記者会見でトランプ氏は。」 

トランプ大統領「拉致問題に関して話しました。安倍首相にとって核の問題を除けば一番関心の高い点ですから。」 

ナレ「トランプ氏は会談の中で拉致問題を提起したと言いましたが、共同声明には盛り込まれていませんでした。

暴露本によるとアメリカ側が北朝鮮に対して拉致問題を共同声明に盛り込もうよう求めたものの交渉が難航、最

終的にトランプ氏が拉致問題に言及しない短い共同生命で十分だと判断したと明かしました。」" 

"ボルトン「北朝鮮の頑固で容認できない行動に対して、トランプ大統領が報酬を与える用意をしたことに国際社

会の国々が唖然としたと思う。」 

ナレ「米朝首脳会談後、安倍総理は。」 

安倍総理「拉致問題について米朝首脳会談においてトランプ大統領が取り上げていただいたことに対して感謝申

し上げました。」 

ナレ「しかし、結果的にトランプ大統領の判断で共同声明に盛り込まれなかった拉致問題の記載。この内容につ

いて横田めぐみさんについて横田めぐみさんの母、早紀江さんは『本来日本がやるべき大きな交渉をアメリカが

やってくれている』とアメリカに敬意を表した上で『いまだ、拉致被害者を救出できず日本はのんびりしすぎて

いる』と指摘しました。今日、事実関係を問われた菅官房長官は。」 

菅官房長官「元外国政府高官の言動一つ一つについて政府としてコメントすることは差し控えたいというふうに

思います。」 

ナレ「更にボルトン氏はおととしの日米首脳会談でトランプ氏が安倍総理にこう語ったと暴露しました。」 

ボルトン氏の回顧録「我々は条約に基づきあなた達を守るが、その逆はない、我々は条約がなくても守る、それ

は公平ではない。」 

ナレ「アメリカが日本を一方的に守るのは不公平だと安倍総理の前で持論を展開したのです。今日、政府は日本

独自で北朝鮮などのミサイル攻撃から守るためアメリカから購入することが決まっていたイージスアショアにつ

いて事実上計画を撤回する方針を確認しました。イージスアショアの導入に至った当初の決定は正しかったのか、

菅長官は。」 

菅官房長官「イージスアショアの導入にあたってはあらゆる機会を通じてコスト縮減の努力を重ねてきており、

契約で問題があったとは考えておりません。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 295 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・北朝鮮の動向：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「韓国に対する軍事行動をちらつかせていた北朝鮮、一転、計画を保留とする金正恩氏の発

言が報道されました。」とのコメントを受けて、ナレーションによって「北朝鮮の労働新聞は正恩氏が党の会議で

韓国との軍事境界線に近いケソンに軍の舞台を展開する計画などを保留したと伝えました。軍事境界線近くに設

置したばかりの韓国批判の宣伝放送に使う大型スピーカー十数台を撤去する動きもあり、連絡事務所の爆破など

で高まった緊張を調整する狙いもあると見られます。」とのことが伝えられた。 
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 このトピックに当てられた時間は 71 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ロシアで軍事パレード：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「新規感染者が連日 7000 人を超えるロシアで兵士ら 14000 人が参加し、対ドイツ戦勝

75 年記念の軍事パレードが行われました。一週間後にプーチン大統領の再選を可能とする憲法改正案の全国投票

が控えていて、求心力を高めたいプーチン氏がコロナの感染拡大の中強引に実施をしたと見られます。」とのこと

が伝えられた。このトピックに当てられた時間は 19 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・安倍総理と二階幹事長が会談：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「安倍総理は今夜、自民党の二階幹事長とおよそ 5 ヶ月ぶりに夜の会合を開きました、

二階幹事長の側近林幹事長代理も交え、秋に予想される内閣改造、党役員人事や衆議院解散時期についても意見

がかわされたものと見られます、自民党の総裁任期中最後のと見られる党役員人事で安倍総理がどのような布陣

を敷くのかが注目されます。」と伝えられた後に、スタジオで以下に朱記したようなやり取りが取り上げられてい

た。 

"小川彩佳「安倍総理が二階幹事長と会談して人事だけでなく衆議院の解散時期についても話し合われたと見られ

るということですけれども、これ政局も動き始めているということなんでしょうか。」 

星浩「今日、安倍総理は昼間は公明党の山口代表とも会談をしていますしね、そろそろ政局が動いてきたのかな

ということなんですけれども、9 月の内閣改造ともしかしたらちょっと早くなるかもしれませんが、改造と人事

がありまして、二階さんの動きを見ようと、政治の世界ではよくこれを瀬踏みというんですけれども二階さんの

反応を見ようということだと思います、安倍さんは岸田政調会長を幹事長にできないかなというのがまぁ本音の

ところなんですが、二階さんは断固として自分の続投を貫く、と。まぁ自分以外に誰が幹事長ができるんだ、と

いう意向なのでこれ中々その調整は難しいと思いますね、あと衆議院の任期があと 1 年 4 ヶ月ですので安倍総理

としては実は自分の手で解散するのか、後継者に委ねるのか、そのへんを考えておそらく安倍さんの頭の中の半

分は内閣改造と解散の問題になっていると思いますね。」 

小川彩佳「うーん、いよいよ駆け引きが始まっているということなんでしょうかね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 107 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・河井夫妻事件 

 案里議員について以下に朱記したような部分があった。 

"ナレ「さらに関係者によりますと案里容疑者は一部の地元議員に現金を提供する際にこう話していたと言いま

す。」 

河井案里「二階さんから当選祝です。」 
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ナレ「現金を渡す時にこれは二階幹事長から、等と話していた案里容疑者。」 

 自民党の資金を一手に握っているのは幹事長であるから「二階さんから当選祝」ということなのだろうか。し

かし、報道では一切取り上げられていないが、河井案里議委員は二階派所属の議員であるから、「自民党幹事長

としての当選祝」という意味合いとは別に、「自派閥議員に対する当選祝」という解釈も十分に成り立ちうる。 

 なぜ、河井案里議員が二階派だということを報じようとしないのだろうか。これでは「二階隠し」の報道と受

け止められても仕方がないのではなかろうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

21/27 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 6 月 25 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：宣言解除から一ヶ月、河井夫妻事件、イージスアショア 

菅原一秀前経産相不起訴に、朝鮮半島情勢 

報道トピック一覧 

・コロナ下の九州で局地的豪雨 

・職場クラスター 

・宣言解除から一ヶ月 

・環境 NGO がメガバンクに株主提案 

・河井夫妻事件 

・イージスアショア 

・浅間山の警戒レベルが２に 

・愛知県のあおり運転の男を逮捕 

・千葉で震度５弱の地震 

・菅原一秀前経産相不起訴に 

・スポーツ報道 

・朝鮮半島情勢 

・天気予報 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・宣言解除から一ヶ月：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「緊急事態宣言に本当に効果があったのか検証しようという動きが出てきているんです。」

というコメント、山本キャスターの「焦点となっているのは接触を 8 割減らすというあの目標です。接触 8 割減

やそれに基づく休業要請に期待された効果がなかったのでは、という声が上がっています。」というコメントを

受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「今日、夕方、都内の映画館、上映開始直前ですが観客は 20 人足らず、対策のために開けられた間隔以上

の空席が目立ちます。」 

木下陽香（下高井シネマ代表）「本当にあの、冗談抜きに持たないですね、この状態は。」 

ナレ「上映ごとの換気や客席の消毒、マスクの着用など対策を徹底して今月から営業を再開しましたが客先は伸

び悩んでいます。」 

木下陽香「一週間ごとに少しずつでも上がっていれば明るい気持ちになれるんですれど、全然変わらなかったり

下がっている週などもあったりして厳しいな、と。いや、再開したら不安が増しました。」 

ナレ「都内の人の流れは解除後、一ヶ月で二割ほど増えました、それでも去年と比べてまだ半分程度にとどまっ

ています。そんな中、政府が見直しを検討しているのがこれまで感染防止策の理論的な柱となったあの対策で

す。」" 

"西浦博（北海道大学教授）「8 割を達成したとなるとやっと落ち始める。多少痛みを伴ってもいいので、できる
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だけ早くに劇的に接触が削減されると。」 

ナレ「北海道大学の西浦教授が提案した、人との接触を 8 割減らすというもの、西村大臣は一昨日、こう話しま

した。」 

西村康稔（経済再生相）「8 割接触削減のある意味背景となった、根拠となった SIR モデル、この SIR モデルの

検証も含めたまさに感染拡大のシュミレーション、対策の効果分析、こういったことを行っていきたい。」" 

"ナレ「第二波に備え、休業などを要請する独自の基準、大阪モデルの見直しを進めている大阪府。今月 12 日、

府の専門家会議で衝撃的な発言が飛び出しました。」、 

宮沢孝幸（京都大学ウイルス再生医科学研究所准教授）「なぜピークアウトしたのかというのはですね、緊急事

態宣言後の自粛によるものではありません。」 

吉村洋文（大阪府知事）「ピークアウトするのにこの外への自粛は影響があったのかなかったのか。」 

中野貴志（大阪大学核物理研究センター）「データを見る限り関係なかったと思いますね。」 

吉村洋文「例えば緊急事態宣言も営業の自粛も全く効果がなかったということですか。」 

中野貴志「なかったと思います。」 

ナレ「複数の専門家が緊急事態宣言の効果に疑問を呈したのです。これは大阪府における推定感染日別の陽性者

の数。緊急事態宣言が出されたのは 4 月 7 日ですが既に感染者は減少傾向に、ピークは 3 月 28 日に迎えていた

と見られています。感染が抑えられた要因として専門家はクラスター対策が効果的だった。何らかの理由で自然

に減少していった、などと指摘しました。一方、専門家会議の座長は。」 

朝野和典（大阪府の専門家会議座長）「今日の議論だけで自粛・休業が無意味であったという結論にはしていた

だきたくないと思います。」 

ナレ「大阪府の吉村知事も八割削減を見直す考えです。」 

吉村洋文「西浦先生は本当に一生懸命やってくださっていて、国のためにやってくださっていて本当に敬意を表

していますがやっぱりちゃんと分析しないといけないなというのは改めて思いました。批判的検証をしないと国

として間違った方向に行くんじゃないかなという強い危機感を持っています。」" 

"ナレ「日本の死亡した人の数を回る検証も始まっています、イギリスのオックスフォード大学の研究者らがまと

めた世界の人口 100 万人あたりの死者数を見てみると欧米の国々で死者数が多いのに対して日本は 7.6 人と差が

歴然としています。この結果に海外のメディアからは。」 

英・ガーディアン「大惨事の寸前から成功へ。」 

豪 ABC テレビ「日本は次のイタリア、アメリカのはずだった、この成功はミステリーだ。」" 

"ナレ「政府の専門家会議はこう分析しています。」 

尾身茂（専門家会議副座長）「医療の質が比較的レベルが高いというのはまず私達は間違いなくこれが一つの重

要な要素だと思います、それから生活習慣が日本人の場合はまぁ比較的清潔を重んじるというようなこと。」 

ナレ「医療レベルや手洗いなどの日本人の衛生意識の高さなどを挙げ、さらに日本独自のクラスター対策も一つ

の要因だとしています。ただ欧米に比べて死者が少ないのは日本だけではありません。アジアで見てみると、韓

国や中国は日本よりも少なく、台湾に至っては人口 100 万人あたり 0.3 人となっています。なぜアジアでこれだ

け少ないのでしょうか、この謎についてウィルスを排除する抗体を調査している専門家はある説が有力だと話し

ます。」" 
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"児玉龍彦（東京大学先端科学技術研究センター、医学博士）「交差免疫説と言われるものになりまして、」 

ナレ「交差免疫説、一体どういうことなのでしょうか。新型コロナウィルスを排除する抗体は二種類確認されて

います。通常、ウィルスが入ると初動で防御する役割を担う IgM という抗体が現れます、その後再び侵入するウ

ィルスを監視する IgG という抗体が現れるというのですが、児玉教授らのチームが感染者の血液を調べたところ

ウィルスの再侵入を防ぐための IgG 抗体が先に増加し、後から IgM が出現する人が確認されたといいます。こ

れは新型コロナウィルスに似たウィルスに過去に感染していたことを意味していると児玉教授は見ています。」 

児玉龍彦「結論的には今の日本ではこの何らかのコロナかそれに似たものに対して既に免疫反応があって、持っ

ている人が多い。コロナウィルスのファミリーに対して免疫を持っている地域ほど、このコロナウィルスに対し

て重症化したり感染が拡大する率が低いという説が考えられます。」 

ナレ「ただ、児玉教授はウィルスは進化を続けているので決して安心できないとしています。交差免疫以外にも

様々な説が、慶應大学や東京医科歯科大学などの研究チームが注目しているのは遺伝子です。」 

ナレ「日本人の感染者 600 人分の血液サンプルを解析し、重症化しやすい遺伝子の有無を調べる予定です。また

日本では幼い時期に結核を予防する BCG ワクチンを摂取することからその効果ではとの説もあります。これに

対し日本ワクチン学会では科学的に確認されていない、と見解を示しています。これまでのところ感染爆発を免

れ死者数も 1000 人以下にとどまっている日本、第二波がきた場合、再び 8 割削減や休業が求められるのでしょ

うか、今週大阪の吉村知事はリスクの高い高齢者への対策を強化し、休業要請は業種を絞り、限定的な形から始

める意向を示しました。」" 

吉村洋文「全てを休業要請かけることにほんとにどんだけの意味があるのかなというのは専門家でも意見が分か

れているので社会に与えるダメージを考えると、やっぱり明らかに効果があるところだけを絞ってやっていく。」 

"ナレ「国の専門家会議は。」 

脇田隆字（政府の専門家会議座長）「前回の 8 割削減というのはもうやはり市中感染の状況を抑えるためには接

触を抑えなければならないという状況のもとで八割削減をお願いしたということになりますから、今後の流行状

況によってとるべき対策も変わってくるだろうというふうに思います。」" 

 VTR を受けて、以下に朱記したようなやり取りがスタジオでは繰り広げられた。 

"小川彩佳「この専門家会議も廃止されるということになりましたけれども、星さん、国としても今後はより政治

主導で対策を打っていくということなんでしょうか。」 

星浩「傾向が出てきましたね、政府関係者によりますと昨日突然専門家会議の廃止が決まったのですが、その背

景には専門家会議が外出抑制などの規制をね、相当強く主張するものですから政権側にその不満がどんどん募っ

ていたということですからね、政権側からするとですね、経済を回すのがやっぱり優先だという事情がじわじわ

と出てきたということはあると思いますね、ただ日本の場合は自粛のときはわーっとみんな自粛するし、解除に

なるとみんなわーっと繰り出すとそういう警告がありましてね、それで本当に大丈夫なのかという不安が残りま

すよね、今度あの新しく専門家会議に変わって組織ができるんですけれども、そこでぜひおねがいしたいのはま

ず今回の八割削減の効果がどうだったのかという検証をしてもらいたいということと、第二波に向けてですね、

データに基づく規制と解除、こうする段という在り方をね、きちんと確立してもらいたいと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 655 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・河井夫妻事件：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「河井容疑者からの現金の授受をこれまで否定していた広島県三原市の市長が一転して受け

取りを認め、辞職を表明しました。」とのコメントを受け以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"天満洋典（三原市長）「河井克行氏から 150万円の現金の授受があったことをこの場で申し上げたいと思います。」 

ナレ「今日夕方広島県三原市の天満市長が克行容疑者からの現金の受け取りを認め、辞職を表明しました。天満

市長は一昨日現金授受はない、と関与を否定したばかりでした。」 

記者「嘘をついたわけですか。」 

天満市長「嘘ではないんですよ、だからそこで何回も辞退をしましたが。預かってくれと、いうことでございま

すので、そういった方法で預かっておりました。」 

ナレ「一方で、天満市長は案里容疑者からは現金を受け取ったことはないとしています。」" 

"ナレ「また、広島市の石橋竜史市議も去年 5 月に克行容疑者から現金 30 万円を受け取ったことを認め謝罪しま

した。」 

石橋竜史（広島市議）「取っておきなさい、これは二人だけの秘密だからわかったね、と言ってねじ込まれる格

好だったので、報告義務はないから取っておきなさいというかたちで、当然ながらその時散々抗いましたけれど

も、全然聞いてもらえる状況ではなかった。本心が言えないのは私の中でもすごく呵責があったけれども、こう

いうことで苦しめられる人を家族にしてもそうですし、ね、本当に、誰一人も増やしてはいけないと切に思って。」 

 このトピックに当てられた時間は 116 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イージスアショア：結論→特に問題なし 

 イージスアショアについて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"河野太郎（防衛相）「こうした事態に至りましたことを深くお詫びを申し上げます。」 

ナレ「河野防衛大臣は自民党の安全保障に関する会議に出席し、秋田と山口に配備予定だったイージスアショア

の配備計画の撤回を決定したと報告しました。また、新たな候補地を見つけることは困難でありイージスアショ

アの配備そのものも断念する方針を示しました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・菅原一秀前経産相不起訴に：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「秘書が地元有権者に香典を渡したとして大臣を辞任した自民党の菅原一秀前経済産業

大臣について東京地検特捜部は起訴猶予としました。処分の決定を受け、菅原膳大臣は告発されたことを重く受

け止めるとともに不用意に行ったことを心から反省し深くお詫び申し上げる、とのコメントを出しました。」と

のことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 27 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・朝鮮半島情勢：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「朝鮮戦争勃発から７０年と節目を迎えた今日、韓国のムン・ジェイン大統領は南北共存の

道を見出したいと述べ、北朝鮮に対話を呼びかけました。」とのコメントを受け、以下に朱記したような VTR が

取り上げられていた。 
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"ムン・ジェイン大統領「歴史上最も悲しい戦争を終わらせるための努力を北朝鮮も大胆に乗り出すように願う。」 

ナレ「ソウル郊外の空軍基地で今夜開かれた式典に出席したムン・ジェイン大統領は朝鮮半島の平和と繁栄は民

族の念願だとして今なお休戦状態が続く朝鮮戦争の集結を改めて示しました。また、国民の安全と生命を脅かせ

ば相手が誰であろうと毅然とした対応を取る、と述べた一方で我々の体制を北朝鮮に強いるつもりはなく、共存

の道を見出したい、と北朝鮮の体制を脅かす意図はないことを強調しました。対話による解決を呼びかけた形で

すが北朝鮮は南北共同連絡事務所の爆破など強硬姿勢を示しつつ、ケソンや金剛山への部隊展開などを含む軍事

行動計画を保留するなど揺さぶりを通付けていて朝鮮半島情勢の行方は不透明です。」" 

 このトピックに当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 6 月 26 日 

出演者：小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    パトリック・ハーラン 

検証テーマ：河井夫妻事件、韓国がビラまき脱北者団体を捜索、コロナワクチンについて 

報道トピック一覧 

・東京都で新たに 54 人の感染者 

・海外との往来緩和に向けた課題 

・黒人暴行死事件から一ヶ月 

・河井夫妻事件 

・「次亜塩素酸水」コロナに有効も注意が必要 

・【速報】イギリス北部で複数人が刺され三人死亡 

・韓国がビラまき脱北者団体を捜索 

・スポーツ報道 

・コロナワクチンについて 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・河井夫妻事件：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「河井克行前法務大臣夫妻が逮捕された選挙違反事件で地元広島では自治体トップが現金の

受け取りを相次いで告白しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"沖井純（広島県議）「当選お祝いだと言われてパーッとこう、返す暇も泣き、ですかね。」 

ナレ「安芸高田市長は丸刈り姿で会見に臨みました。」 

児玉浩（安芸高田市長）「現金の授受については２回、ございます。どちらも案里氏への参議院選挙への協力を

匂わせるものでありました。反省を示さなくちゃいけないということでこういうヘアスタイルに変えておりま

す。」 

ナレ「検察当局は河井夫妻から現金を受け取った疑いのある９６人に対して金額や果たした役割などを考慮し、

立件の可否を判断する見通しです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 64 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・韓国がビラまき脱北者団体を捜索：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「韓国の警察は北朝鮮に向けて体制批判のビラを散布した脱北者団体の事務所などを家

宅捜索しました。この団体が散布したビラをきっかけに北朝鮮は１６日、報復措置として建物を爆破しました。

南北関係の緊張が続く中、韓国政府は強い対応を示すことでさらなるビラ散布を防ぐ狙いがあると見られます。」

とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 26 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・コロナワクチンについて： 

 山本キャスターの「政府はイギリスの製薬会社アストラゼネカが開発している新型コロナウィルスワクチンの

日本での供給に向け協議をはじめました。」とのコメントを受け、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

菅義偉官房長官「アストラゼネカ社がオックスフォード大と開発をすすめるワクチンの日本国内における供給に

向けて日本政府と具体的な協議をすすめることで合意したということは事実でございます。」、 

ナレ「菅官房長官はアストラゼネカ社との間で新型コロナウィルスワクチンの日本国内での供給に向け具体的な

協議を始めていることを認め、政府としてワクチンの確保に取り組んでいる姿勢を強調しました。供給開始の具

体的な時期は明らかになっていません、アストラゼネカ社の発表によりますとワクチンについては海外から現役

の供給を受けたあと、日本の製薬会社 3 社と協力し、接種に向けた必要な準備をすすめるということです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 


